

¿Conoce Ud. la "TRICOFERINA"?

La TRICOFERINA es una combinación científica que ha lanzado al público el profesor *W. W. Webster* de *New York*.

Después de maduros estudios sobre las enfermedades de la piel y del cuero cabelludo, el Prof. Webster ha descubierto en sus Laboratorios esta valiosa preparación que es inmejorable para HACER CRECER y EMBELLECEER EL CABELLO, para EVITAR LA CASPA y DAR BRILLO AL PELO. Al mismo tiempo que es MEDICAMENTO utilísimo para las glándulas del cabello, es una AGUA DE TOCADOR. Esta preparación reúne, pues, dos condiciones tan difíciles de combinar: ser un TONICO y al mismo tiempo un espléndido MEDICAMENTO para el pelo, un PERFUME delicado y un RESTAURADOR de la nutrición de las glándulas atrofiadas del cuero cabelludo.

Se dice á veces que cuando el pelo se cae no vuelve á crecer nunca, y es claro que sucede así cuando por enfermedad las glándulas que hacen crecer el pelo no tienen la nutrición necesaria; ellas necesitan algún estimulante que las reviva, y ésta es precisamente la función benéfica de la TRICOFERINA. Estimula estas glándulas enfermas y perezosas, las hace crecer y les devuelve el vigor y color perdidos. Al poco tiempo de usar la TRICOFERINA verá Ud. nacer el pelo nuevamente.

Las glándulas muertas, ésas con nada se reviven, el pelo se cae; pero cuando se trata de una enfermedad reciente del cabello y para evitar la caída de éste, NO HAY MEDICINA, NO HAY TONICO que sea tan eficaz como la

"TRICOFERINA"

De venta en todas las Boticas DEPOSITOS:

Almacén *W. Steinvorth y Hno.*, San José.
Botica "LA VIOLETA", San José.

CERVECERIA RICHMOND

La única fábrica del país que puede garantizar la duración de sus cervezas, debido al esmero de su fabricación y ser hechas nada más que de LÓPULO y MALTA, nada de gelatina, ni otras sustancias que alteren la calidad de las cervezas haciéndolas nocivas. En uso aparatos recién importados y los últimos procedimientos.

BOTICA del COMERCIO DE CARLOS A. SILVA

Tiene constantemente gran surtido de drogas y medicinas de patente, que importa con frecuencia. Vende al por mayor y detal. Las solicitudes son atendidas inmediatamente. Las recetas se despachan con toda prontitud y esmero por farmacéuticos competentes. Esta Botica tiene especialidades que garantiza por su preparación y buenos resultados. Ofrece perfumes, jabones, polvos, aguas para tocador, pastas, etc., etc.; artículos éstos importados de las fábricas más acreditadas de Europa.

"LA EDUCACION"

Sociedad Librera de San José
M. V. Blanco & Co.

En esta acreditada Librería se encuentra el mejor surtido de obras nacionales: LA COCINA COSTARRICENSE, por doña Juana de Aragón; TRATADO DE LOS BIENES, por A. Brenes Córdoba, etc., etc., lo mismo que un buen surtido de papelería.—Se reciben órdenes de sellos de hule, de imprenta, encuadernación y fotograbado. Los trabajos de litografía se atienden con prontitud y esmero.—Siempre hay surtido de las célebres plumas de fuente de PARKER.

Contratista constructor

Edificios públicos en general, de hierro ó mampostería, casas particulares, puentes, etc., etc.; reparaciones en éstos. Se levantan planos y se dan presupuestos. Puntualidad en los compromisos.
JORGE MORALES BEJARANO
Dirección: San José.—Avenida Central.—Cuesta de Moras.—Edificio de dos pisos Nos. 521, 527, 531

El Acorazado BERTHEAU y Co.

Ofrecen al público un elegante surtido de zapatillas y botines.

CASA DE SALUD

Del Dr. J. I. Toledo Lopez

Servicio especial

+++ +

EN ASISTENCIA de enfermos

Asco

ESMERADO

Los pacientes que no quieran ingresar en el "Hospital General", tendrán en esta Casa toda clase de comodidades. Esta Casa está situada en un local debidamente preparado. ESQUINA SURESTE DEL PARQUE CENTRAL, OPUESTA A LA CATEDRAL.

LINEA DE VAPORES

De la United Fruit Co

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores LIMÓN, SAN JOSÉ y ESPARTA. Estos rápidos vapores, con todas las cualidades modernas, salen cada semana directamente para Boston.

Pasaje de ida..... \$ 60.00 oro americano
" " y regreso..... \$ 110.00 "

Al servicio de la línea á New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía.

Pasaje de ida..... \$ 50.00 oro americano
" " y regreso..... \$ 80.00 "

Los pasajeros deben presentarse ante el Consúl Americano en San José ó Limón tres días consecutivos antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile, á fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares durante dichos tres días.

Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón.
E. J. HITCHCOCK,
Administrador.

Northern Railway Co. of Costa Rica

Servicio de trenes

San José á Limón y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo:	Mixto, sale 7.00 a. m.; Pasajeros, sale 9.00 a. m.
Domingo solamente:	Mixto, sale 9.35 a. m.
Limón á San José y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo:	Mixto, sale 6.15 a. m.; Pasajeros, sale 10.30 a. m.
Domingo solamente:	Mixto, sale 7.10 a. m.
San José á Cartago y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo:	Mixto, sale 7.00 a. m.; Pasajeros, sale 9.00 a. m., 11.00 a. m. y 5.10 p. m.
Sábado solamente:	Pasajeros, sale 3.00 p. m.
Domingo solamente:	Pasajeros, sale 9.35 a. m.; 5.10 p. m.
Cartago á San José y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo:	Pasajeros, sale 7.15 a. m., 12.45 p. m., 4.17 p. m.; Mixto, sale 5.00 p. m.
Domingo solamente:	Pasajeros, sale 8.10 a. m., 3.30 p. m. y 5.35 p. m.
San José á Alajuela y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo:	Pasajeros, sale 8.45 a. m. y 5.10 p. m.
Sábado solamente:	Pasajeros, sale 2.00 p. m.
Domingo solamente:	Pasajeros, sale 9.35 a. m. y 5.10 p. m.
Alajuela á San José y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo:	Pasajeros, sale 7.00 a. m. y 1.00 p. m.
Sábado solamente:	Pasajeros, sale 3.30 p. m.
Domingo solamente:	Pasajeros, sale 8.00 a. m. y 3.30 p. m.
Línea Vieja.	
El tren de pasajeros que sale de San José diariamente, excepto domingo, á las 9 a. m., conecta en la Junta con el tren que sale de allí para Guápiles y estaciones intermedias á las 2.40 p. m.	
El tren mixto que sale de San José, los domingos solamente, á las 9.35 a. m., conecta en la Junta con el tren que sale de allí para Guápiles y estaciones intermedias á las 5.28 p. m.	
Los trenes de pasajeros que hacen el servicio entre San José y Limón llevan un carro-salón en el cual se pueden reservar asientos con anticipación.	
W. E. MULLINS, Gerente general.	

ROBERT HERMANOS

Ropa hecha, Novedades y Taller de Sastrería

YA LLEGÓ en ROPA el surtido nuevo, muy variado y barato, como siempre. NOVEDADES en camisas, corbatas, bastones, perfumería finísima, pañuelos de lino, etc., etc.

CASIMIRES de los estilos más modernos.
Todo nuevo, bueno y más barato que en cualquiera otra casa

Vendo azúcar de Grecia

Oficina de San José, 50 varas al Este del Banco Anglo.—Teléfono número 131, apartado 493
Oficina en Limón, frente al Ferrocarril, contigua al Banco Comercial.
GUILLERMO NIEHAUS

Fábrica de mosaicos hidráulicos de JOSE MARIA CASTILLO G.

Aparte de la gran variedad de dibujos para usos generales, un selecto surtido especializado para las aceras de mausoleos y bóvedas.
Para precios y condiciones entenderse con el ingeniero don LESMES JIMÉNEZ.

Marca "Estrella"

Cerveza Negra

Best Stout Porter

Lager Bier

Desayuno

—No me consolaré nunca!— decía una mujer llorando ante el cadáver de su marido.

Esta exclamación estuvo en sus labios durante seis meses, tres ó cuatro veces por hora. Al cabo de aquel tiempo contrajo nuevo enlace.

—Pero ¿no sería usted que no se consolaría nunca?— le preguntó una vecina.

—Sí señora,—contestó con la mayor naturalidad,— no me consolaré nunca... de que no se muriera antes.

ALMANAQUE

San José, obispo de Palocá, mártir; san Clemente, san Teodoro y san Filomía, mártires; san Serapio, mártir; san Lorenzo, obispo.

NOTAS DE PEDRO N. GUTIERREZ

Mercurio en gran lat. helioc. N. á las 10 a. m.

RECETARIO

Difícil es decidir cuál sea más culpable el que murmura del prójimo, ó el que le escucha.

Flor del día

La concordia hace crecer y prosperar las cosas más pequeñas, y la discordia, por el contrario, destruye las más grandes.

A los señores Administradores de Correos.

Les suplicamos nos devuelvan, con sello de su oficina, los números del periódico dirigidos á personas que no se encuentren en el lugar de la dirección, ojalá indicándonos que se nos devuelve por no ser encontrado el destinatario.

FLORILEGIO

A la derecha

Juanito Obenaus tenía un orgullo insoportable y quería tener siempre el primer lugar entre sus iguales. Encontróse una vez con un joven muy cumplido, el cual se puso á su derecha sin advertirlo. Juanito todo mohino y contrariado le dijo:

—Yo no puedo tolerar que un simplón cualquiera me tome la derecha.

—Yo lo sufriré con mucho gusto—repuso el joven—y púsose inmediatamente á la izquierda de Juanito, el cual fué tenido por necio por todos los que le vieron y oyeron.

Aquel que el vano honor persigue necio, Se granjea de todos el desprecio.

EL INDEPENDIENTE

Toda la corrección deberá ser dirigida al Director de este diario,

don M. S. Casal,

Apartado n.º 391

San José

Propagandas innecesarias

Nuestro medio es muy pequeño; aquí todos nos conocemos y sabemos los puntos que calza cada cual en materia de principios y personalismos.

No dejaremos, pues, de clarar contra las locuras electorales prematuros y más aun contra esa política absolutista, agresiva y disociadora de que algunos quisieran hacer gala, sin temor de que pueda aplicárseles la carteta aquélla del ciudadano de "La Marsellesa":

"El pensamiento libre proclamo en alta voz, y muera el que no piense igual que pienso yo".

Porque no es republicano atacar apasionada y violentamente al contrario. No es republicano querer sentar como dogma de fe político la doctrina proudhoniana y descargar tajos y reveses contra todo lo que se oponga á nuestra opinión, sin pizca de lógica y con sobra de altanería, que tiene otro nombre en castellano.

Coloquémonos en el terreno de las conveniencias sociales, á fin de que el resultado de una lucha anticipada no venga á darnos la razón y á probar que no se trabajaba ni por patria ni por principios.

Porque sobre la política menudada de repúblicas anarquizadas y sobre los derechos que se invocan y se desfiguran indignamente, está la suprema aspiración de la tranquilidad social; está el respeto al derecho ajeno, base de toda sociedad bien organizada; y está la tolerancia á la opinión del contrario, fundamento de la libertad bien entendida.

El progreso político

II (Continuación)

Hé ahí lo que en las naciones cristianas el Evangelio hizo posible. Fuera de los pueblos cristianos no existe, ni existió jamás, verdadero gobierno, ni sociedad tolerable. Fuera de los pueblos cristianos no podía comenzar la era científica del humano linaje, ni tampoco la era de la libertad.

De algunos siglos á esta parte vemos que en los pueblos cristianos comienza en primer lugar la era científica del género humano. La ciencia cierta y minuciosa de la naturaleza física acredita sus resultados con muchas aplicaciones. Conocemos sus leyes y poseemos sus fuerzas. Después de esa grande maravilla, presenciamos en este siglo otra novedad. Después de la edad media y de diez y ocho siglos de lucha entre el espíritu moderno y el antiguo mundo pagano, mundo de guerra, esclavitud y tiranía, prosiguiendo la era científica su camino de progreso saca á la luz del día el comienzo de la ciencia política y social, ó de la ciencia de la libertad. Y además, comienza la aplicación de esta ciencia á la práctica. Comenzamos á conocer las leyes de las fuerzas humanas, y por medio de estas leyes comenzamos á dirigir dichas fuerzas.

Los tres grandes principios neces-

sarios de la vida humana no existen hoy día solamente en la razón y en las regiones de lo ideal, sino que están realmente encarnados en la tierra. La verdadera religión, la verdadera ciencia y la verdadera libertad, en su comienzo viable, viven en medio de nosotros.

Estas son las obras de Jesucristo, aquellas obras de las cuales dijo: "Si no hiciera las obras de mi Padre, no creais en mí. Si las hiciera, y queréis creer en mí, creed en las obras que yo hago".

Estas son aquellas obras "mayores que los milagros del Evangelio, de las cuales dice el Señor: "Aquel que en mí creyere hará las obras que yo hago, y mayores todavía".

No cesemos de insistir sobre este hecho: estamos en presencia de un espectáculo que el mundo no ha legado á comprender; porque los hombres hasta el presente son lince para ver el mal, pero no para ver el bien, sobre todo con respecto á los hechos contemporáneos. El hecho en cuestión es el nacimiento de la vida política en el orden y la libertad.

Hablo de la vida política verdadera, no solamente teórica, sino práctica, real, eficaz, fecunda, estable á la vez que perfectible, y capaz de luchar todos los días contra la corrupción que todos los días retaña, así en cada pueblo como en cada individuo; vida política fuerte no sólo para luchar contra la decadencia, que constituye la ley de las sociedades antiguas, sino también capaz de elevar paulatinamente todo el conjunto de la nación, realizando de esta suerte lo que promete San Agustín á toda sociedad humana que practique el Evangelio, á saber: que se elevará siempre.

Tal es efectivamente el ideal donde converge la constitución política de las sociedades. Inglaterra, como vimos, nos presenta una constitución que se aproxima á ese ideal, y que en la práctica y en realidad vive, crece, prospera, y es todos los días más estable, más fecunda y más amada del pueblo cuya vida gobierna.

(Continuará)

Hacer política

Quinto concepto del Proyecto de Programa

Contradicción de los artículos 29 y 73 de la constitución

El artículo 29 dice: "La propiedad es inviolable: á ninguno puede privarse de la suya, si no es por interés público legalmente comprobado y previa indemnización á justa tasación de partes". Y el artículo 73 da facultad ilimitada al Congreso de establecer impuestos, diciendo á secas en su inciso 14: "establecer los impuestos y contribuciones nacionales" (sic).

Este inciso destruye completamente la fuerza del artículo 29, porque le da facultad al Congreso de poner impuestos sin restricción alguna; y teniéndolas así, puede el Gobierno, como ya lo he demostrado en uno de mis artículos anteriores, comerse no solamente la utilidad anual de la comunidad, sino también parte del capital social.

Se me dirá: ¿y cómo es que comiéndose el Gobierno las utilidades y parte del capital social hay pobres y ricos?

La respuesta es obvia, porque aun cuando el Gobierno absorba aquellos, en los negocios entre particulares los unos se comen á los otros y el mas fuerte se lleva el capital del débil, en quien solamente se acumula el resto no absorbido, haciendo más precaria la condición del pobre y más estable la del acaudalado.

Esta es una de las razones por qué en las crisis abunda el dinero en poder de los ricos y escasea en las clases pobres.

Es, pues, patente la contradicción de dichos artículos, y más aun, en-

torpedadora del progreso social, y por consiguiente indispensable es corregirlos, haciéndolos cuestión política, porque la propiedad individual hoy no está garantida por la Ley, puesto que el Congreso está facultado para consumir á su arbitrio, por medio del impuesto, toda la hacienda del pueblo.

Pero aun se me preguntará: ¿y cómo es que el Gobierno puede apropiársela?

Suponiendo que todos los haberes del pueblo asciendan á un valor de cien millones de colones, si el Gobierno establece impuestos que alcancen á dicho valor, es claro que el pueblo tendría que entregar todos sus haberes ó pedir prestado el valor de ellos para pagar.

En el primer caso á la vista está que se quedaría el pueblo sin su hacienda; y en el segundo, aun cuando el Gobierno devolviera el dinero comprando sus haberes, el pueblo quedaría debiéndolos, y por consiguiente sin capital y arruinado.

AUGUSTO GALLARDO

"El Gran Vicio"

Consecuentes con nuestro modo de ser, no tenemos empacho en declarar que la observación que hoy nos hace Justo en La República es muy atendible. "En cualquier otra parte que no fuera el Teatro Nacional, la obra resultaría ó carecería de la importancia absoluta que adquiere en el Nacional. Porque en el Nacional el decorado, que es imponente factor para la observancia plena de la estética teatral, está perfectamente preparado y sería imposible trasladarlo á un salón, cualquiera que fuese, donde de seguro resultaría inadaptable por razones quizá de dimensiones."

Pero al mismo tiempo dejémos en pie las observaciones que hicimos á El Noticiero en nuestro número del día 12: "¿Cree él (Justo en el presente caso) que en un teatro de tan imponente belleza como el Nacional, se atreverían á entrar muchos infelices? ¿no le parece que muchos se sentirían cohibidos ante la regia elegancia de nuestro más majestuoso edificio? ¿no sabe que si don Pablo Serra embelleciera su fondín ahuyentaría á gran parte de sus actuales parroquianos? — Esto precisamente es el gran secreto de esa fonda, de un café cercano á la Botica Francesa, de varias hosterías, barberías, etc."

En conflicto de estos dos inconvenientes, despreciáramos el menor; mas ya que Justo cree que "una suscripción pública podría pagar dos representaciones seguidas ó alternas, dese una representación en el Nacional, á la que podrían asistir todos los pobres que lo solicitaran, y otra en cualquier otro lugar, pues imposible no sería trasladar el decorado á otra parte."

Y sobre todo ¿no se ha fijado Justo en que á nuestro ebrio consustidinario de las clases inferiores más efecto le haría el espejo de sus costumbres de ebrio pobre en casa pobre, que el de ebrio rico en casa rica, si en ésta no se veía él retratado?

Partamos, pues, la diferencia: una en el Teatro Nacional y otra en cualquiera otra parte, porque apostamos ciento contra uno á que en aquél no entrarían muchos por falta de ropa adecuada. ¿No observamos esto aun entre personas de las clases elevadas, temperantes por añadidura? Porque hay que procurar que asistan no sólo los parcos sino también los bebedores habituales. Pudiera ser que se lograra convencer y apartar de su camino á muchos bebedores.

Para el pueblo

No es la primera vez que conversamos, amigo querido, y sé que recibes con agrado mis consejos; quizá tu sexto sentido, el instinto popular, te dice que mis palabras contienen verdades saludables.

Tú, por otra parte, no seas fijearte en la persona de qui n te vienen los consejos: los aceptas si son buenos, y eso es todo. No estás tomado de la moda de leer primero la firma, y luego, si acaso, lo que se dice.

Bien lo conozco con mis artículos titulado: Correo popular. ¡Cuántas veces me sentí consolado, al ver el interés con que los leían doctos é indoctos!

Hasta pensó alguien que se publicarían en follet, cosa demasiado honrosa para un pobre diablo de autor que ni siquiera ha ido á Roma; y no se hizo.

Entre tanto, sigamos tú y yo conversando, amigo pueblo: hablemos de Educación, cosa tan manoseada y que sin embargo no se ha tratado con el cuidado que se merece. Sobre la educación se ha escrito mucho, pero no bien claro ni completo. Algo, pues, se puede decir, en materia de tal importancia, aun no agotada.

Y téngase en cuenta que yo procedo por el sistema de observación, de la que deduzco mis principios.

Veo gentes instruidas y de educación deficiente—y deduzco que la instrucción no educa.

Veo gentes virtuosas, pero difíciles de tratar; luego la educación es distinta de la virtud, ó es una virtud moral especial, que necesita, ciertamente, de mucha virtud ó fuerza moral.

Y he tratado gentes de tu seno, amigo Pueblo, cuyo trato es encantador y cuyo fondo moral se trasluce en su conducta, como la proximidad de un jardín por los estufios perfumados que se respiran.

He aquí mi punto de observación.

Educar (conducir de) es encaminar las inclinaciones y disposiciones naturales del hombre á procurar el bien propio y el de sus semejantes.

El niño, al entrar en la edad de la razón es un diamante sin pulir, ó, si queréis, un trozo de preciosa madera.

Es preciso pulir el diamante y hacer la estatua.

¿A quiénes toca este trabajo?

A los padres, en su mayor parte; á los maestros en segundo lugar; y aquí tenéis el error capital de nuestros tiempos: el padre confía la educación del niño á la madre; ésta, con mucha frecuencia, se atiene á los maestros; y éstos rara vez son educadores. Aun de los colegios es muy raro salir bien educado (no tardaremos mucho en dar las razones). Repasemos brevemente los vicios más notables en la educación actual. Ellos se fundan en el desatregado amor que los padres profesan á sus hijos. Dámelo á entender el hecho de ser muy pocos los rigurosos que ahora se encuentran.

En la edad más peligrosa se deja desarrollar en los niños su inclinación á la independencia y libertad. Se les deja andar por esas calles sin más guía que su capricho, sin que sus confiados padres sepan dónde están los niños. Descansan las mamás cuando ellos no están alborotando la casa!

¡Dichosos pastores, que pueden traer la planta silvestre mientras las ovejas van solitas por lomas y vericuetos!—Así correrán tras ellas más tarde, y ¡sabe Dios! cuán desabalado traerán el velón! (sucio por lo menos).

—Pero ¿cómo contradecirlos! cómo verlos hacer pucheros! Que salgan, que se divertan!

Hay casas en que los niños salen á paseo con papá y mamá; en premio de su buena conducta.

Aun en los campos, los padres que de veras estiman á sus hijos procuran buscar alguien de confianza con quien enviar sus niñas á la villa cuando la necesidad obliga á enviarlas.

Otro funesto error moderno es creer que con alimentar á los niños y vestirlos según se pueda, se cumple el deber de padres: tal piensan muchos campesinos.

Oros van más allá, y tienen como un deber enviarlos á la escuela y al catecismo, y aun á misa los domingos. ¡Muy bueno, amigo mío! pero falta algo.

¿Y qué? Que estudies las inclinaciones

de tus hijos, que pudes las malas y alientes las buenas.

A esto podrían ayudarte los consejos que de esta vez pienso darte, hijos de mi observación y experiencia.

Y no me salgas con la vieja cantada de que basta el ejemplo de tu honradez para que tus hijos sean modelos. Ya estás viendo qué hijos andan por ahí, que parece lo fueran de galeotes y no de respetabilísimas personas.

FRAY JUAN

UN TIRANO EMPAREDADO

Hazañas del Presidente de Guatemala,

MANUEL ESTRADA CABRERA.

Por Edwin Emerson Jr.

(Traducido del "Hapers Weekly" de Nueva York, No. 4705, correspondiente al 24 de octubre de 1908.)

(Continuación.)

En pocos meses, más de dos mil personas, entre hombres y mujeres, han sido reducidas á prisión, sin que se les diga siquiera qué cargos existen contra ellas. Treinta y cinco más han sido pasadas por las armas, en tanto que otras muchas personas, entre ellas mujeres, han sido tan brutalmente azotadas que han muerto por esa causa.

Por otra parte, miles de personas, temiendo que llegue su turno de persecución, han huido de Guatemala á las repúblicas vecinas de Méjico, El Salvador y Honduras, como también á Belice. Otras, por centenares, se han embarcado ocultamente á bordo de los vapores que van á Panamá, América del Sur, Estados Unidos y Europa. Así, el presidente Gral. Díaz ha recibido informe de que solamente en Méjico han buscado asilo treinta y cinco mil prófugos políticos de Guatemala. La propiedad de todos estos perseguidos, ó emigrados como se les llama, ha sido confiscada por el presidente Cabrera, sin respetar la Ley Fundamental de Guatemala que prohíbe la confiscación. Los parientes y asociados en negocios de todo aquel que ha dejado el país se hallan bajo vigilancia. Para evitar semejante emigración todos los carros de los ferrocarriles y todos los vapores que tocan en puertos guatemaltecos son registrados. Los caminos fronterizos están cuidadosamente custodiados. Las ventas de propiedades inmuebles y aun las escrituras de hipoteca que quisieran hacer los que intentan dejar el país, encuentran tales dificultades que son prácticamente imposibles de vencer.

A pesar de la fama nada envidiable del Presidente de Guatemala me decidí á obtener una entrevista con él, á fin de observar los dos lados de la medalla.

Don Manuel Estrada, como le llaman comunmente en el país, porque Cabrera es su apellido materno, aunque es indio de origen y hombre de baja estirpe, para recibir presenta más dificultades que ningún rey ó emperador de los que yo he conocido. Teniendo á gana experiencia en lo que se refiere á presidentes sudamericanos y su inclinación á poner dificultades á los extranjeros, consideré más práctico que pedir una entrevista por el medio ordinario de una presentación personal de nuestro Ministro, obtenerla escribiendo directamente á Su Excelencia el Ministro de R. R. E. E.

Para asegurarme de que mi carta sería entregada, la llevé personalmente á casa del Ministro, y la puse en manos de uno de sus criados, no sin acompañarla de un puñado de billetes.

Quince días pasaron sin señal de respuesta. Durante esta quincena yo era perseguido por todas las calles por extranjeros de aspecto sospechoso, y dos ó tres veces semejantes individuos llegaron á buscarme aparentemente por equivocación. Mis cartas me llegaban abiertas ó con signos manifiestos de haberlo sido. Por fin un día me llegó una carta rogándome ocurriera al Ministerio de Relaciones Exteriores el día siguiente en la tarde.

Al presentarme á la hora fijada, un soldado descalzo, con bayoneta calada, me impidió el paso. Ensené la carta ministerial. Fue inútil; no podía pasar. Además el Ministro no estaba en su despacho porque era día festivo. Era el cumpleaños de la madre del señor Presidente, fallecida poco tiempo antes. Ninguna oficina se abre en ese día. En consecuencia prescindí de la visita y hube de unirme al público regocijo en honor del cumpleaños de la difunta.

El día inmediato volví á presentarme al Ministro de Relaciones poco

SAN JOSÉ DE COSTA RICA

HAY QUE COMPRAR LO FINO Y ARTÍSTICO EN LAS MEJORES CONDICIONES VISITE USTED PARA ELLO, SIN DILACIÓN, EL

BAZAR ESPAÑOL

DE

F. LLORET BELLIDO Y COMPAÑIA.

En aquel provisto establecimiento, situado junto á "La Alhambra", se encontrarán dos especialidades que comienzan á hacerlo famosos: el ramo de

Librería Y EL DE Cuadros para regalo.

No hay en todo Costa Rica obras de recreo y de ciencia tan elegidas, ni grabados más bellos, ni molduras más modernas.

ES PRUDENTE TENER EN CUENTA LAS VENTAJAS QUE OFRECE EL

BAZAR ESPAÑOL.
CONVÉNZASE,
PUES.

antes del medio día. Su Excelencia no había llegado. Nadie sabía á qué hora podría llegar. No había teléfono allí. Fué á su casa y lo encontré en "desa-ville", calzado de chinelas, sufriendo de "goma", que es una enfermedad peculiar á los que cometen ciertos excesos en los días de fiesta.

(Continuará)

¡ Hermanos !

¿ Terminarán algún día estas luchas terribles entre los hombres? ¿ Terminará algún día las encarnizadas guerras, en las que encuentran su tumba millones de seres inconscientes en provecho de los Olímpicos? Desde el principio del mundo todo ha sido guerra; ¿ no llegará el día en que todo sea paz? ... Oigá-noslo bien: la paz es la vida, es el representante de las naciones; con el plomo sólo se consigue la miseria y los cañones sólo son nuncios de desdicha. El progreso con bayonetas es palabra hueca, palabra sin sentido. Sacrificamos millares de hombres por un pedazo de tierra situada en tal frontera... ¿ negocio espléndido! Y luego premiamos con cruces á los soldados distinguidos en la matanza, como si hubieran hecho una gracia grande al matar á sus semejantes!

Multiplicanse los acorazados, crece prodigiosamente el número de cañones, gástanse ingentes sumas en sostener ejércitos y armadas, invéntanse á cada paso nuevos explosivos... Ah, inventamos explosivos para dar muerte á nuestros semejantes, á nuestros "hermanos"... Tan feroces no son ni el tigre ni la pante-
ra.

Nos llamamos "hermanos"; ¡ ah, cuán hipócritas somos! Aquí, en este ingrato mundo, no son "hermanos" ni aun los hijos de una misma madre!

CAM

Los madrugadores

Cúnde el mal ejemplo

No obstante la frialdad con que nuestro pueblo ha visto iniciarse trabajos por candidaturas políticas, no faltan algunos que han aparecido á madrugar, creyendo ¡ ilusos! que así amanecerá más temprano.

Por la cárcel de esta ciudad una señora lloraba ayer á lágrima viva porque habiendo anochecido con noventa céntimos, amaneció sin uno. El reloj de la Merced daba las nueve de la mañana y el estómago del pedazo de... su alma, su hijo, crujía de hambre, pero ¡ qué! no había ni para una raja de leña.

La pobre mujer se desesperaba, más que por ella, por ese pedazo de... sus entretelas, cuando de repente el sonido argentino de una peseta se dejó sentir en la habitación. Del cielo me baja, fué lo primero que se dijo para su toballa la afortunada infeliz, pero al mirar al tumbado veía que no caía del cielo sino que antes bien del suelo trotaba otra peseta; de los que un tiempo fueron botines le salió otra

más á su hijo, abrió entonces la madre los ojos, lo registró y encontró precisamente los noventa céntimos de su alma.

Puesto en capilla el muchacho confesó que se los había hurtado a su madre, para comprar juguetes el día de Navidad, ¡ mes y medio antes de Noche Buena!

Pobre madrugador! La azotaina que se llevó no es para contada.

Estrellas errantes

Ahora es la época del año del mayor número de esas exhalaciones que tanto llamaron la atención en Costa Rica en 1799 según descripción del Gobernador Acosta y del Padre Goicoechea. Generalmente parten de gamma de la constelación del León, que sale en la madrugada, esas estrellas fugaces. Como se ha llegado á creer por algunos que son fragmentos de cometas, no es inútil observar el lugar del espacio en que se presenten algunas ahora que se anuncia que un cometa está visible.

PEDRO N. GUTIÉRREZ

Gacetín

Correos

Se despacharán los luses para Europa y E. E. U. U. de N. A.

Hoteles

"Imperial"—José Trejos, Juan Alfaro.
"Internacional"—Bert U. Uey.

Defunciones

Rafaela Vargas.

GACETILLA

Entre abuelo y nieto

En un pueblo de nuestra provincia hay una arpa de madre que quisiera vivir á expensas de la belleza de su hija, niña apenas de unos catorce ó quince años. Un vecino riquito y su nieto se disputan el cariño de la muchacha, y ésta, asesorada por su diabólica madre, hace concebir esperanzas de matrimonio á uno y otro.

Resultado: que los regalos llueven en la casa novial y que la común familia de los pretendientes se ha dividido en bandos; todo por culpa de una madre sin entrañas.

Mala jugada

A una pobre muchacha que vive por la calle "del Paso de la vaca" le cerraron anteanoche la puerta de su cuarto con un candado por afuera. Por más que hacía para que le abrieran, no había llave que le cazara al candado, y tampoco había "money" para comprarla; así es que hubo que proceder á romper el candado, lo que se consiguió después de grandes esfuerzos.

La pobre ni sospecha quién haya sido el autor de la desgraciada ocurrencia.

Manos á la obra

Sería bueno que don Jacinto Quirós siguiera el ejemplo de su tocayo Xirinacch construyéndose, si no un Escorial, siquiera unas cuantas casas para ocupar la manzana de "Los Leones" que tan feo aspecto presenta en el corazón de la ciudad. Y eso aunque proteste "Tatamundo", que vive allí encastillado.

Noticias de Colombia

El producto de los consulados en el año de 1907 ascendió á la suma de \$ 477,689 oro.

— El presupuesto de gastos del Ministerio de Relaciones Exteriores en 1908 es de \$ 196,439 oro.

— Por reclamaciones de extranjeros se han pagado \$ 2,182,020 oro y se hallan en estudio todavía varios expedientes.

— Sobre el río Dagua, en la Estación Cisneros, fué colocado un hermoso puente metálico, que mide 40 metros de luz.

— El Gobierno de la República, deseoso de que las razas de ganado vacuno, lanar y caballar mejorren, comisionó al Ministerio de Obras Públicas para que introdujese animales reproductores, lo cual se hará previa consulta hecha, y en todo de acuerdo con el dictamen de la Sociedad de Agricultores.

— Al señor Ricardo Nieto le concedió el Gobierno de la República patente de invención por su acreditada pasta de café con leche.

— La casa Martínez & Ca., de Cartagena, está construyendo en el Sinú un vasto edificio para establecer una refinería de petróleo como complemento de la explotación de las minas que allí posee.

— Han sido erigidos por la Santa Sede en vicariato apostólico las dos prefecturas de los "Llanos de San Martín e Intendencia Oriental", y nombrado vicario con carácter episcopal el reverendo padre José Gullot. Esta medida dará gran desarrollo á la Misión.

— El señor Hermés García, Director de "El Bien Social", ha sido nombrado Secretario General de la Gobernación de Cúcuta.

— La correspondencia que sale del Lazareto de Agua de Dios es desinfectada siempre en un autoclave gran modelo.

DE HEREDIA

Solemne mentís á "La Información"

En el diario que lleva ese nombre — "La Información" — y que por lo mismo debería ser más verídico que ningún otro en las noticias que da, se falsean las cosas en la reseña que hace de la recepción que se le hizo últimamente al señor Mesén.

Todo lo que hubo fué lo siguiente: se condujo á la Estación del Ferrocarril á los alumnos y alumnas del Liceo, y allí, en medio de muy escasa concurrencia, se vivió al señor Mesén, y luego, después de un intervalo, algunas señoritas regaron flores al pasar el Director, lo cual, á nuestro entender, es mucho regar aun en el mejor de los casos, porque el señor Mesén no es un conquistador ni menos un pacificador. Por lo contrario, le ha faltado pulso para su obra: vino á matar un fanatismo y dió vida á otro, y al imprimirle su aliento infundió en su espíritu odio é intransigencia: de ahí el choque de ideas encontradas y el perpetuo somatén en que se vive en esta antes tranquila ciudad.

Hubo discursos, y en uno de ellos se flageló injusta é imprudentemente á la sociedad "herediana" por su acendrada fe, se la tildó de fanática; y para concluir se desató una tempestad de... lágrimas, ¡ quién lo dijera, de tiernas niñas!

Pero la nota más culminante, más sensacional diría un gacetillero de ese diario, es que asistieron el Gobernador, el Municipio y el Comandante de Plaza. Eso no fué cierto ni podía serlo, pues en el estado actual de agitación de la sociedad herediana, imprudencia, supina, ya que no otra cosa, habría sido la concurrencia de las autoridades á la recepción, muestra manifiesta de verdadero fanatismo

IMPRENTA DEL COMERCIO

LA UNICA MAS NUEVA DEL PAIS

Pida usted precios, muestras y cuanto le haga falta. Día y noche recibe órdenes; por correo, apartado 427 y por teléfono n. 220.

Del Carmen á 25 varas al Norte

por un pedagogo que si lee mucho no es ni un sabio ni un héroe ni un dechado de virtudes, sobre todo de prudencia y respeto á las ajenas ideas.

Puede desmentírseme, que estoy listo á probar la falsedad de ese y otros noticiosos.

Dese información; cuanto más abundante, mejor; pero sin faltar jamás á la verdad tan descaradamente.

EFRAÍN MORA

Notas de San Pablo de Heredia

El viernes 13 del corriente mes se verificará una misa de requiem en la iglesia de este lugar, en sufragio de cinco sacerdotes que fueron respectivamente coadjutores de esta villa.

— El domingo habrá concierto en el jardín de la casa cural por la Filarmonía de este distrito; dados el buen tiempo y tratarse del estreno de aquélla, habrá gran concurrencia hasta de San José... cito.

— Del asunto agua ó cañería no se mienta pero ni pizca en este lugar. Entretanto los de la Oposición se burlan á las mil maravillas de nosotros por la solemne é incumplida promesa que se nos hizo de darnos el agua. Pero nosotros, imitando al paciente Job, aguardamos y más esperamos.

CORRESPONSAL

De San Pedro de Poás

¡ 22 nuevas parejitas !
Después de terrible temporal se

ha venido un espléndido verano que hace más hermoso nuestro pintoresco terruño, que siempre vive alegre y animado. Aquí se vive tranquilo, pues el pueblo es honrado y laborioso y el hambre aún no ha podido vivir aquí; aquí todos los jóvenes disponen de bastantes coloncitos, y muchos de ellos han resuelto emplear unos cuantos en hacerse de confortador abrigo durante el verano, el cual es aquí muy frío, y en efecto se prepara una ooplada de 22 buenos jóvenes que muy pronto celebrarán su matrimonio con muy buenas y simpáticas muchachas. Tanto en ellos como en ellas reina verdadero espíritu cristiano, y por lo tanto desde ahora comprendemos que serán muy felices.

CHILLO

Un record de incendios

Ciudades hay que se enorgullecen de sus museos, otras de sus plazas, otras aún de su historia: Nueva York se envanece de sus incendios.

El World constataba el otro día había sido preciso habérselas con un incendio cada veinte minutos. Y en uno de sus últimos números el "Herald" exclamaba con orgullo: "No hay otra ciudad en el mundo que cuente tantos bomberos muertos en el ejercicio de sus funciones".

¡ Qué honra para la familia !

Ojo

A LA CUARTA PLANA

POR ESOS MUNDOS

Noticias cablegráficas

LLUEVE SOBRE MOJADO

CONTRA LA POLITICA PERSONAL

Escarmentemos en cabeza ajena

Berlín, 12.—El Reichstag estuvo corrido; concurren todos los ministros; la tribuna real diplomática y pública estuvo atestado; Gassermann, en nombre del partido nacional liberal, manifestó sincero deseo de que las relaciones exteriores sean amistosas. Dijo que una minoría alemana es hostil á Inglaterra; que atentó el peligro en la política extranjera; que á medida que el hombre ocupa más alto puesto, debía cuidar de sus declaraciones; que los empleados responsables deberán examinar sus observaciones; agregó que los nacional-liberales no desean la dimisión de Buelow pero quieren eliminar el elemento porque la continuación de dicho personal. Detalló elemento provocaría el desastre. Las pésimas declaraciones del Kaiser; dijo que la China, el Japón y los Estados Unidos tomaron nota de que la flota alemana está destinada á acción de Océano Pacífico; que las relaciones de Alemania empeoraron con todas las naciones, y que debería concluir la política personal imperial y la intervención en responsabilidades del Canciller, tales como asuntos Torrerhill y Tevedmouth. El pueblo alemán unánimemente considera ruinosa la intervención imperial en relaciones exteriores. Los monarquistas leales lamentan el detrimento inferido al principio; sobre todo ahora aumenta el partido republicano. El Kaiser no está bien informado cuando dice que el pueblo alemán es hostil.

Nosotros, que aprobamos el programa, nunca vimos antes que la flota estaba destinada en acción Pacífico. Esta declaración política mundial se debe desmentir pronto con las demás afirmaciones imperiales. La publicación imperial no es la peor del incidente, porque estas opiniones son creídas por el pueblo, y nadie sabe cuántas conversaciones como

éstas ó parecidas hallanse en los archivos del Gobierno. Los nacional-liberales saben que el Kaiser procedió con buenos propósitos, pero deploran la división con el Soberano y sinceramente esperan que el incidente será principio de estricta observancia de las disposiciones constitucionales. El socialista Singer declara que Alemania ha caído profundamente en la opinión mundial á causa de la inopacidad de las personas responsables. Agregó: es el sistema constitucional alemán el Rey es el primer sirviente del Estado; si hubiera hecho lo que el Kaiser hizo, habríanle recordado la traición del profesor Goffken. Buelow dijo: "si de cada punto de la entrevista se con-ciera lo que el Kaiser sometió al Estado Mayor planos para concluir la campaña boer; pero ese acto obedeció puramente á estudios académicos concernientes á la guerra en general; los planes fueron enviados á la Reina Victoria privadamente sin que tuvieran influencia en la dirección y el resultado de la guerra. Declaró después en nombre del Reichstag que el pueblo alemán deseaba las relaciones pacíficas y amistosas con Inglaterra; felicitóse de que todos los interpellantes hablasen en el mismo sentido; desmintió que Alemania tuviese cualquier intención agresiva; manifestó que en lo futuro él no aceptaría la responsabilidad para guiar la política extranjera. Refiriéndose á su última renuncia dijo que el retiro de ésta fué uno de los más difíciles de su vida política; pero que no puede decir por cuánto tiempo. Representó al Kaiser, dijo, ó al menos que el Canciller oponga reservas á sus declaraciones no puede quedarse en empleo. Al salir hubo aplausos contrastados.

